

# Club d'histoire et de généalogie de l'APRUM

Activité du 7 novembre 2023

## ***Le régime seigneurial aux XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles : l'exemple de Beauharnois***

par André LaRose, détenteur d'un Ph.D. en histoire de l'Université d'Ottawa et chercheur indépendant



Qu'advient-il du régime seigneurial après la Conquête? Son abolition en 1854 marque-t-elle vraiment sa disparition? Le conférencier se servira de l'exemple de la seigneurie de Beauharnois pour répondre à ces questions et exposer quelques caractéristiques du système après 1763. Il prêter attention à l'évolution de la composition de la classe seigneuriale, donnera des exemples du durcissement du régime et traitera des assauts dont il a fait l'objet. Il aura aussi une pensée pour les généalogistes et leur présentera deux sources utiles pour l'histoire des familles : le terrier, celui de 1935 comme celui du xix<sup>e</sup> siècle, et le cadastre abrégé. En rappelant que la seigneurie demeure une source de revenus et le seigneur, un rentier du sol, il évoquera deux traits de la seigneurie après 1854 : sa financiarisation et sa dépersonnalisation. En somme, cette conférence sera l'occasion de faire le point sur une réalité aujourd'hui disparue qui a pourtant marqué fortement l'histoire du Québec.

Michèle Bergeron, Jean-Pierre Proulx et Robert Prud'homme  
Coanimateurs du Club de généalogie